

全身が響くようなことば、  
心から思うことば

たかもしれない。だが、3ヶ月を経た現在では空しく響くだけである。何をがんばればいいのか…

ある。ある日ベルリン・オペラ・オーケストラのメンバーが被災地を訪れ、バイオリンを弾いてくれた。通常の感覚で聞けば、全身が震えるほ

どの世界最高峰の演奏だらう。だが、その見事な演奏を前にしても、怖いまま顔を見こさない人がいる。心に受けた傷は根深い。とても「がんばれ」と声を掛けられる状態ではないかった。もちろん、被害に遭わなかつた人たちも、生き方の大きな転換を迫られた災難であり、被災者のみなならず自身をも戯じしているのだろう。だが、「がんばる」にも限界が

残った子供たちや親も、日々被曝の不安に汲々としているのである。校庭の表土問題をはじめ、福島県内には今、国が示す安全基準が信じられないという強い思いが蔓延している。そしてこのような現象の根底に、実は20キロメートル圏内の牛の殺処分が深く関わっているのである。内部被曝しているかもしれない人間はどうなのか。殊に新たにホット・スポットとされた地域の人々は、自分がしてはおけない、とするなら、内部被曝しているかもしれない人間はどうなのか。それでも家庭で食べてきた。路上に降った放射性物質を吸い込んだ可能性だって大きい。大袈裟に言えば、内部被曝の危険性は、牛同様なのである。「大丈夫」といしながら被曝を放置し、この国は真箱で首を絞めるように福島県民を見放すのではないか。そんなことを口にする人もいるのが現状である。

また、各地で福島県人にに対する差別の行為が頻発している。ガソリンスタンドや宿泊施設でも「福島県の方はご遠慮ください」という札が立てられ、福島から他県に移住した子どもは、「ホーシャナーが来た」など

ない津波に對して。今回の津波はゆうに30メートルを超えた。防潮堤を再建するには時間も労力も掛かるし、そもそも完全に防ぐのは不可能なのだ。だから「がんばれ」に続く、現実に根ざしたことばの「フォロー」がなければ、どうしようもない。いつまでがんばらせるつもりだろうか。原発問題が収束しない限り、戻れるあてはないというのに。

5月の福島県の自殺者数は68人にのぼった。私は3・11以降、福聚寺で5人の自殺者を供養した。このようなことは未だかつて経験したこと

は「私たちって、もう東京の人なんかとは結婚できないんだよね」なんて言っている。公の場でいくら「そんなことはない」「影響はない」と言つても、半は殺さなければならず、殺したら放射性廃棄物として扱われるという事実が、非常に強くそのことばを裏切つてゐるのである。

今回ほどことばの情報価値が崩落したことはない。「実は2カ月前にメルtdownしていました」「直ちに影響を与えるわけではない」という東京電力や原子力安全・保安院のアナウンスには、あきれて言葉を失つてしまう。明らかに企業の論理である利益追求、自己保身の姿勢を拭えていない。これでは、テレビの前の視聴者も「どうせ、また」ときちんと聞く耳を持たなくなってしまふ。「どうせ、また」人とのつながりや関係性のなかでも最悪なことはだらう。ここまで失われてきた信赖の回復は不可能と思つたほうがいい。

自然とは、怖ろしい敵のように見えながら、恵みを与えてくれる神として祀られる。人は畏怖を忘れてはならない。畏怖によつて神への敬意も保たれる、この国はそういう文化

がなし、人し、日下が空く、月が昇り、  
と、生きてはいけないのだ。  
厚生労働省の研究班は、福島県内の母親7人の母乳から、微量の放射性物質(セシウム)が検出されたと発表した。専門家は「乳児が飲み続いたら健康の影響は全くない」というのが、果たしてこれを信じていいのかと県内の母親たちの間に疑心暗鬼が広がっている。

記るわけだから、牙を剥きだしてき  
たからといって、まるで戦いを応援  
するよう」「がんばれ」というだけ  
では仕方ない。海はもう穏やかな顔  
を取り戻した。懐かしい母なる海  
すべてを恵んでくれる海。今はも  
自然の中に脱力して佇む時期に来て  
いる。しばらくは沈黙が深くあるべ  
きだと思う。

大きな犠牲を払い、この震災で士  
きな教訓を得た。「日本は地震の國  
である」という意識を深く持たなければ  
ならない。益田勝美さんの著書  
に「火山列島の思想」(筑摩書房)が  
ある。そこには、祖先がどのようなう  
意識で火山列島に生きたか、火山を  
きちんと扱える日本の固有の知  
識(ちぢき)「大穴空選(おほあなくじん)<sup>おほなわくじん</sup>」がこの国をつくったと  
いわれている。古代の日本人は、山  
川、動物、植物などの自然物、火、雨  
風、雷などの自然現象の中に神がい  
ると考えていた。東北人はよく知っ  
ている。天災は、農業や漁業にとつ  
て当たり前のことで、海が荒れれば  
船は出せない。大雨が降れば畠にも  
出られない。がんばって天に対抗し  
ようとは筋はどう思わないのだ。  
震災から百箇日が過ぎた。百箇日  
は卒哭忌ともいう。「卒」は終わる

1956年鶴鳴先生が、慶應義塾大学中国研究所日本室主（さよまどまな）在事を終了したのも、京都・東京・奈良・大阪等處に入門。慶應義塾宗教心理学の寺田留美先生、三春用（山城誠）吉田留美先生（山城誠）、三春用（山城誠）吉田留美先生（山城誠）を主な著者にアラカルスの「聖」（聖の接し方）、「阿彌陀」など、また其教義精神にまつわる五、六の小文書本がある。三春用（山城誠）は第一原父から名前を今ローメートル西に位置する坂上町であり、坂上町の受け入れ先である。1956年から鶴鳴先生が日本大正製糖精糖会議委員会を務める。

玄備宗久

祀るわけだから、牙を剥きだしてきただからといって、まるで戦いを応援するよう」「がんばれ」と言うだけでは仕方ない。海はもう隠やかな盾を取り戻した。懐かしい母なる海すべてを恵んでくれる海。今はもう自然の中に脱力して佇む時期に来てゐる。しばらくは沈黙が深くなるべきだと思う。

大きな犠牲を払い、この震災で士気をな教訓も得た。「日本は地震の国である」という意識を深く持たなければならぬ。益田勝実さんの著書「火山列島の思想」(筑摩書房)がある。そこには、祖先がどのようない議で火山列島に生きたか、火山をきちんと扱える日本の固有知識(大穴半選(おほあなはんせん))がこの国をつくったと

ている。天災は、農業や漁業にとつて当たり前のことで、海が荒れれば船は出せない。大雨が降れば畠にも出られない。がんばって天に対抗しようとは露はどうも思わないのだ。

震災から百箇日が過ぎた。百箇日は卒哭忌ともいいう。「卒」は終わる

